
Мировая тенденция к всеоб-
щей цифровизации затрону-
ла и судебную систему стра-
ны. О том, как в судах региона 
используются электронные 
технологии, насколько они 
востребованы, мы попросили 
рассказать председателя Вер-
ховного Суда Карачаево-Чер-
кесской Республики Науруза 
Лепшокова. 

— Да, электронные техноло-
гии и электронный обмен дан-
ными — это реальность, с кото-
рой сегодня сталкивается прак-
тически каждый человек, — от-
метил он.  — С учетом угрозы, с 
которой столкнулся мир, в виде 
новой коронавирусной инфек-
ции COVID-19, а также с введе-
нием в 2020 году ограничений 
на доступ в здания судов, акту-
альной и своевременной стала 
инициатива о внесении измене-
ний в процессуальное законода-
тельство, касающихся уравни-
вания правового положения 
письменных документов и до-
кументов, направленных в элек-
тронном виде, — о способах из-
вещения лиц, участвующих в 
деле, об использовании систем, 
позволяющих суду и сторонам 
участвовать в процессе дистан-
ционно, соблюдая при этом все 
процессуальные нормы. В этот 
период электронный докумен-
тооборот в судебной системе 
показал свою особую востребо-
ванность. В период введенных 
ограничений суды России ни на 
один день не переставали осу-
ществлять правосудие. Было 
рассмотрено свыше 2 млн дел и 
материалов. 

— Когда началась цифрови-
зация судебной системы?

— Первые шаги в цифровиза-
ции судов были сделаны более 

пятнадцати лет назад. В феде-
ральной целевой программе 
«Развитие судебной системы 
России» на 2002–2006 годы, ут-
вержденной постановлением 
Правительства Российской Фе-
дерации от 20 ноября 2001 г.  
№ 805, были поставлены такие 
задачи, как формирование еди-
ного информационного про-
странства, реализация консти-
туционных принципов само-
стоятельности судебной власти 
и независимости судей, обеспе-
чение единства судебной систе-
мы Российской Федерации, по-
вышение эффективности дея-
тельности судов, а также реали-
зация прав граждан и 
юридических лиц на судебно-
правовую информацию. В рам-
ках выполнения программы 
было предусмотрено создание 

Государственной автоматизи-
рованной системы Российской 
Федерации «Правосудие» (да-
лее — ГАС «Правосудие»). В 
каждом суде Российской Феде-
рации активно используется 
автоматизированная система 
ГАС «Правосудие», которая по-
стоянно совершенствуется и по-
вышает эффективность судо-
производства.

— Что, на ваш взгляд, дало 
судопроизводству внедрение 
современных технологий?

— Оно существенно повысило 
уровень доступности и качества 
отправления правосудия, позво-
лило развивать единое инфор-
мационное пространство судов. 
Цифровизация не только значи-

тельно ускорила процесс судо-
производства, позволяя неза-
медлительно получать необхо-
димую информацию, но и сокра-
тило нагрузку на аппарат суда, 
способствовало обеспечению 
открытости и доступности пра-
восудия, повысило уровень до-
верия к институту суда. 

— Науруз Абрекович, на-
сколько востребованы цифро-
вые технологии в работе суда 
и при обращении граждан? 

— Судебная система развива-
ется таким образом, что право-
судие должно быть доступным 
для человека. Поэтому сейчас 
много делается для того, чтобы 
максимально упростить проце-
дуры обращения в суд. По-
прежнему востребованным ви-
дом обращения в суды общей 
юрисдикции республики остает-

ся личное обраще-
ние через приемную 
суда, граждане и ор-
ганизации активно 
пользуются воз-
можностью подачи 
заявления с исполь-
зованием портала 
ГАС «Правосудие». 
С учетом того, что не 
всё население актив-

но задействовано во всеобщей 
цифровизации и имеет навыки 
работы на электронных носите-
лях информации, предусмотре-
на возможность обращения в 
суды через многофункциональ-
ные центры предоставления го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг в соответствии с прин-
ципом одного окна. Это был пи-
лотный проект, который сначала 
был внедрен в нескольких субъ-
ектах страны (Республика Та-
тарстан, Краснодарский край, 
Астраханская, Вологодская, Ке-
меровская, Нижего-
родская, Ростовская и 
Самарская области), 
где показал свою вос-
требованность. 
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Пословицы о лошадях
Тимур Дотдаев собрал поговорки 
карачаево-балкарского народа с. 3

Люди помнят добро
Джашарбек Узденов никому  
не отказывал в помощи с. 3

Первый бой пограничников
В Теберде почтили память красногвардейцев, 
погибших в 1918 году, защищая госграницу с. 2

Вся жизнь на службе Отечеству
Радион Бариев возглавляет организацию 
ветеранов уголовно-исполнительной системы с. 3

Возврата к прежнему не будет
В Екатеринбурге прошла международная промышленная выставка 
«Иннопром-2023», в работе которой принял участие Рашид Темрезов

В этом году в выставке приня-
ло участие рекордное количе-
ство участников. По словам 
программного директора вы-
ставки Антона Атрашкина, 
в зоне «Иннопрома» было 
представлено около 700 ком-
паний, еще 400 — в зоне рос-
сийско-китайского «Экспо». 
Почти 30 % участников демон-
стрировали свои достижения 
впервые.

Одним из главных трендов 
этого года стало импортозаме-
щение. Тысячи российских и за-
рубежных компаний анонсиро-
вали достижения в медицине, 
технике, питании и косметике.

Участие в выставке приняли  
шестнадцать зарубежных деле-
гаций, страной-партнером в 
этом году выступила Белорус-
сия — у нее самый масштабный 
стенд и самые внушительные 
экспонаты. Особым вниманием 
у иностранцев пользуется по-
следняя модификация комбай-
на «Пересвет» — это совместная 
разработка с Россией. Замести-
тель министра промышленно-
сти Белоруссии Дмитрий Хари-
тончик сообщил, что белорус-
ские компании намерены за-
ключить на «Иннопроме» 
контракты на сумму 180 млн 
долларов.

Свои разработки на площадке 
в «Экспо» помимо России и Бе-
лоруссии представили Казах-
стан, Армения, Киргизия, Тад-
жикистан, Узбекистан и Китай. 
В частности, на стендах можно 
было увидеть: разработку рос-
сийских инженеров — болото-
ход, трамвай «Невский». Раз-
личные беспилотники (один из 
дронов нового поколения) пред-
ставил холдинг «Швабе» го-
скорпорации «Ростех». Ураль-
ский завод гражданской авиа-
ции показал  легкий многоцеле-
вой самолет «Байкал» и 
турбовинтовой региональный 

самолет «Ладога» на 44 пасса-
жира. Полностью российский 
электропоезд «Ласточка» пред-
ставил завод «Уральские локо-
мотивы» (входит в «Синара — 
Транспортные машины»). Авто-
мобильный завод «Урал» пред-
ставил первый отечественный 
автобус для условий Крайнего 
Севера и гибридный автомо-
биль нового поколения.

Перечислять все новинки «Ин-
нопрома» можно не меньше часа. 
Главное, что производство каж-
дого экспоната либо уже локали-
зовано, либо будет локализовано 
в России. А это значит, что эко-

номика страны научилась рас-
считывать только на себя.

На главной стратегической 
сессии «Иннопрома-2023» на 
тему «Устойчивое производ-
ство. Стратегия обновления» 
выступили председатель Прави-
тельства России Михаил Мишу-
стин, премьер-министр Респу-
блики Казахстан Алихан Смаи-
лов и премьер-министр Бело-
руссии Роман Головченко. 

Основными направлениями 
повестки стали металлообра-
ботка, цифровое производство, 
транспортное машиностроение, 
технологии для энергетики, но-

вые материалы, промышленные 
IT, медицинское оборудование, 
технологии для городов и про-
изводство компонентов.

Михаил Мишустин в своем вы-
ступлении подчеркнул, что, не-
смотря на санкции и попытки 
оппонентов отрезать Россию от 
глобальных производственных 
цепочек, интерес к российской 
экономике не только сохраняет-
ся, но и растёт. «Возврата к преж-
ней модели работы с опорой на 
импорт иностранных техноло-
гий уже не будет», —сказал он.

Как отметил Глава КЧР Рашид 
Темрезов, итогом встреч с кол-

легами-губернаторами россий-
ских регионов, представителя-
ми крупных производств и ком-
паний стал ряд договоренностей 
с целью дальнейшего развития 
промышленности в республике 
и эффективного использования 
существующих промышленных 
площадок в регионе.

Кроме того, Рашид Темрезов 
встретился с Михаилом Ходо-
ровским — президентом и 
председателем совета директо-
ров компании «Группа Сина-
ра», которую с Карачаево-Чер-
кесией связывают давние пар-
тнерские отношения. Компа-

ния стала первым частным 
инвестором, построившим в 
Архызе первые объекты гости-
ничной и горнолыжной инфра-
структуры, которые успешно 
функционируют. «Компания 
намерена и дальше участвовать 
в развитии туризма на террито-
рии Карачаево-Черкесии на ку-
рорте «Архыз», и, я уверен, но-
вый проект будет столь же ка-
чественно и эффективно реали-
зован», — подчеркнул Рашид 
Темрезов.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР  
и других источников

Руководитель Администрации 
Главы и Правительства КЧР 
Мурат Озов и руководитель 
Аппарата антинаркотической 
комиссии в КЧР Михаил Селин 
в режиме видеоконференции 
приняли участие в заседании 
Государственного антинарко-
тического комитета, которое 
провел министр внутренних 
дел РФ генерал полиции Вла-
димир Колокольцев.

Также в работе антинаркоти-
ческого комитета в режиме вкс 
приняли участие руководители 
министерств и представители 
силовых структур Российской 
Федерации, член Общественной 
палаты РФ, директор Лиги Без-
опасного Интернета Екатерина 
Мизулина, представители орга-
нов исполнительной власти ре-
гионов страны.

В рамках повестки участниками 
заседания рассмотрены вопросы, 

касающиеся, в том числе, мер по-
вышения эффективности анти-
наркотической профилактики.

Глава МВД России отметил, 
что по результатам работы уве-
личилось число пресеченных 
органами внутренних дел пра-
вонарушений, связанных с про-
пагандой запрещенных веществ.

Участники заседания Государ-
ственного антинаркотического 
комитета проанализировали ре-
зультаты мониторинга наркоси-
туации в стране в 2022 году. Вла-
димир Колокольцев сказал, что 
в минувшем году в целом она 
оставалась стабильной.

Отметим, что в КЧР за послед-
ние годы наркоситуация в город-
ских округах и муниципальных 
районах заметно улучшилась. 
Реализация запланированных 
мероприятий в рамках програм-
мы профилактики наркотизации 
населения за 2021–2022 годы 
способствовала дальнейшему 
снижению роста заболеваемости 
наркоманией в регионе.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Как мы боремся  
с наркоманией

В ходе публичных обсуждений 
правоприменительной прак-
тики представители Управле-
ния ФАС России по Карачаево-
Черкесской Республике рас-
смотрели актуальные вопро-
сы деятельности ведомства  
в текущем году. 

Для защиты конкуренции

Одним из основных направле-
ний работы антимонопольной 
службы является контроль за де-
ятельностью органов власти лю-
бого уровня. В своем выступле-
нии врио заместителя руководи-
теля Управления ФАС России по 
Карачаево-Черкесии Солтан 
Кумратов напомнил основные 
запреты на действия (бездей-
ствия) органов власти, которые 
устанавливаются ст. 15 Закона 
«О защите конкуренции».

В их числе он назвал создание 
дискриминационных условий и 
необоснованное препятствова-
ние осуществлению деятельно-
сти хозяйствующими субъекта-
ми, установление для приобрета-
телей товаров ограничений вы-
бора хозяйствующих субъектов, 
предоставляющих эти товары, 
установление и взимание неза-
конных платежей при предостав-
лении государственных или му-
ниципальных услуг и проч.

При этом Солтан Кумратов от-
метил, что за последние годы в 
антимонопольное законодатель-
ство были внесены весомые из-
менения, которые существенно 

сократили административные 
ограничения субъектов пред-
принимательской деятельности 
и позволили повысить эффек-
тивность предупреждения и пре-
сечения антимонопольных пра-
вонарушений на региональных 
отраслевых рынках.

— Данные меры продиктованы 
современным этапом модерни-
зации экономической системы 
страны и направлены на под-
держку российского бизнеса. Из 
анализа правоприменительной 
практики мы видим снижение 
числа нарушений по ряду статей 
Закона «О защите конкурен-
ции», однако актуальными для 
республики остаются вопросы 
«земельных» торгов, размеще-
ния незаконной рекламы и нару-
шения, допускаемые органами 
власти, — подчеркнул Солтан 
Кумратов.

Контроль в действии

В свою очередь, заместитель на-
чальника отдела защиты конку-
ренции и контроля органов вла-
сти УФАС России по КЧР Марат 
Байрамуков рассказал о практике 
ведомства по пресечению анти-
конкурентных действий со сто-
роны органов власти региона. 

— Как показывает практика, та-
кие нарушения, допускаемые ор-
ганами власти, наносят большой 
урон микроэкономике регио-
на, — сказал Байрамуков. 

«Земельные» проблемы

О борьбе антимонопольного 
управления с нарушениями про-
цедуры «земельных» торгов рас-
сказал сотрудник отдела защиты 
конкуренции и контроля органов 
власти УФАС России по КЧР Му-
рат Баисов. Он сообщил, что с на-
чала текущего года сотрудники 
ведомства рассмотрели 15 жалоб 
в порядке статьи 18.1 
Закона «О защите кон-
куренции», 6 из кото-
рых были признаны 
обоснованными. 

Нужно искать законные пути 
решения проблемОбратись с вопросом!

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов призвал жите-
лей республики обращаться со всеми своими проблемами в 
госорганы и органы местного самоуправления через Плат-
форму обратной связи. Это поможет эффективно и оператив-
но решать все наболевшие вопросы, а также участвовать в 
опросах, голосованиях и общественных обсуждениях.

Туристический поток растет
За первое полугодие 2023 года курорты нашей республики 

посетили 1233 тыс. туристов, что на 30 тыс. человек больше 
показателей аналогичного периода 2022 года. Так, популяр-
ными направлениями по-прежнему остаются курорты Дом-
бай и Архыз, а также туркомплекс «Медовые водопады». Раз-
витие инфраструктуры горнолыжных курортов и работа над 
повышением уровня сервиса положительно сказываются на 
постоянном росте туристического потока в регион и увеличи-
вают лояльность туристов. 

«Кандаган» покорил жюри
Федеральной службой судебных 

приставов подведены итоги второго 
этапа ежегодного Всероссийского фе-
стиваля-конкурса «Хрустальные звёз-
дочки». В числе победителей второго 
этапа в 2023 году — «хрустальная звёз-
дочка» из Карачаево-Черкесии Аде-
лина Бжунаева (номинация «Хорео-
графия»). Она представила на конкурс 
танец «Кандаган». Победители второ-
го этапа фестиваля-конкурса в августе 
примут участие в следующем его эта-
пе, который соберёт талантливых детей и подростков со всех 
уголков России.

В рамках межмуниципального сотрудничества
В здании администрации Карачаевского городского округа 

состоялась рабочая встреча по обсуждению практических ме-
роприятий объединения единых дежурно-диспетчерских 
служб Карачаевского муниципального района и Карачаевско-
го городского округа. Мероприятие прошло под руководством 
федерального инспектора Аппарата полпреда Президента РФ 
в СКФО Юрия Ясько и заместителя начальника ГУ МЧС Рос-
сии по КЧР Виталия Бихтваева.  

Обратная связь с населением
При Общественном совете при МВД по КЧР работает Обще-

ственная приемная, основной задачей которой является со-
действие жителям республики в рассмотрении вопросов ком-
петенции органов внутренних дел, укрепление взаимопони-
мания между обществом и силами правопорядка.

На пульсе

Рашид Темрезов и Александр Иванов знакомятся с экспозициями выставки «Иннопром-2023»

Электронное правосудие — 
реальность наших дней

Тема дня

Актуально

«Единая Россия» запустила  
II Всероссийский конкурс 
лучших практик управления 
многоквартирными домами.

В этом году изменился пере-
чень номинаций и упростилась 
технология проведения конкур-
са. Также был продлен срок по-
дачи заявок до 10 октября 2023 
года. Подать заявку можно на 
сайте moydom.er.ru.

От юридических лиц и граждан 
заявки будут приниматься по 
четырём номинациям: «Лучший 
двор» (оцениваются благоу-
стройство двора и усилия жите-
лей по его созданию); «Самый 
дружный дом» (оцениваются 
истории решения проблем, ко-
торые стали возможными бла-
годаря активности и консолида-
ции жителей); «Лучший подъ-
езд» (оцениваются качество ра-

бот и усилия жителей по его 
обустройству); «Самый энерго-
эффективный дом» (оценива-
ются реализованные мероприя-
тия, позволяющие снизить пла-
тежи за ЖКУ).

Кроме того, в 2023 году не бу-
дет регионального этапа кон-
курса. Все заявки поступают на 
сайт moydom.er.ru и после пред-
варительной оценки на предмет 
соответствия требованиям кон-
курса выставляются для народ-
ного голосования.

Федеральное жюри выберет по-
бедителей из числа заявок, полу-
чивших наибольший рейтинг в 
голосовании. Оно будет прохо-
дить с 10 июля по 30 ноября. Ито-
ги конкурса подведут в декабре.

Напомним, проведение кон-
курса проходит при поддержке 
Минстроя, Фонда развития тер-
риторий и Национального цен-
тра общественного контроля в 
сфере ЖКХ «ЖКХ Контроль». 
По информации регионального  
отделения «Единой России»

Чьи дом и двор лучше?
Анонс

Интервью

Внедрение цифровых 
технологий 
в значительной мере 
сократило нагрузку 
на аппарат суда

»
с. 2

Акцент

Марат Байрамуков, Солтан Кумратов и Мурат Баисов

По статистике, с начала текущего года Управлением Феде-
ральной антимонопольной службы России по Карачаево-Чер-
кесской Республике выдано 13 предупреждений о прекраще-
нии действий и одно дело по признакам нарушения статьи За-
кона «О защите конкуренции». 

С П Р А В К А

»
с. 2
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11 июля у памятника красно-
армейцам прошел траурный 
митинг, посвященный 105-й 
годовщине первого сражения 
красноармейцев в районе Те-
бердинского ущелья. Это сра-
жение произошло на террито-
рии, где сегодня расположен 
санаторий «Джамагат». Здесь 
же установили памятник с ме-
мориальной доской, на кото-
рой перечислены фамилии  
и имена погибших.

— Во время Гражданской вой-
ны в Карачае и Черкесии шли 
такие же ожесточенные бои, как 
и в Великую Отечественную во-
йну. Весь Северный Кавказ был 
захвачен белогвардейцами, ко-
торые в составе Добровольче-
ской армии вели непримиримую 
борьбу против советской вла-
сти. Большевики организовали 
отпор контрреволюции во всех 
частях Карачая и Черкесии. Но 
хорошо вооруженная белая ар-
мия усиливала натиск. Создан-
ные повсеместно из местного 
населения красногвардейские 
отряды не справлялись. К лету 
1918 года обстановка крайне 
обострилась. В помощь мест-
ным Советам для борьбы с кон-
трреволюцией на окраинах со-
ветское правительство направи-
ло из центра отряды красногвар-
дейцев, добровольцев-матросов 
и солдат. Среди них были отря-
ды только что созданной погра-
ничной охраны, — рассказывает 
хронологию тех дней председа-
тель Карачаево-Черкесского ре-
гионального отделения «Рос-
сийский совет ветеранов погра-
ничной службы» Сергей Юрьев.

…Это было в июле 1918 года. В 
Теберде на даче Смирнова (ны-
не санаторий «Джамагат») раз-
местился штаб отряда красног-
вардейцев-пограничников, при-
сланный сюда для охраны гор-
ных перевалов. 10 июля в штабе 
оставалось лишь 9 человек, так 
как главные силы отряда нахо-
дились на Клухорском перевале, 
а часть бойцов была направлена 
в Верхнюю Теберду для подбора 
лошадей. Этим и воспользовал-
ся белоказачий отряд атамана 
Андреева. Он спустился с пере-
вала Муху и внезапно напал на 
штаб. Находившиеся здесь бой-
цы героически вели бой до по-
следнего патрона. Но силы были 
неравными…

Похоронили красногвардей-
цев-пограничников на окраине 
села (сегодня это практически 
центр Теберды). А памятник по-

ставили на месте гибели. В 70-х 
годах прошлого столетия, во 
время проведения военно-па-
триотической программы «Во-
енный мемориал», когда в Кара-
чаево-Черкесии осуществля-
лись крупные перезахоронения, 
памятник перенесли на место 
захоронения красногвардейцев. 
Место указали очевидцы тех со-
бытий. В то же время на памят-
нике была установлена мемори-
альная доска с надписью: «Вои-
нам Тебердинского красногвар-

дейского отряда пограничников, 
павшим 10 июля 1918 года в бою 
за советскую власть» и перечис-
лены фамилии и имена погиб-
ших. Позже доску сменили, и 
появилась другая надпись: 
«Вечная слава воинам-погра-
ничникам, павшим в боях за Ро-
дину». Так памятник потерял 
свое первоначальное имя. Его 
зачислили в ряд других извая-
ний, посвященных Великой От-
ечественной войне. И только в 
старом справочнике «Памятни-
ки Северного Кавказа» сохрани-
лась фотография той, первона-
чальной, надписи.

— 28 мая 1918 года В. И. Лени-
ным был подписан Декрет Со-
вета Народных Комиссаров об 
учреждении в ведомстве На-
родного комиссариата по де-
лам финансов погранохраны, 

на которую была возложена за-
дача защиты пограничных ин-
тересов РСФСР. За полтора ме-
сяца были созданы погранич-
ные подразделения из числа 
наиболее достойных красноар-
мейцев, которые заступили на 
охрану Государственной гра-
ницы России, в том числе и на 
территории нынешней КЧР. 
Возможно, что 10 июля 1918 го-
да в Теберде был первый бой 
советских пограничников по 
защите Государственной гра-
ницы Российской Федерации. 
Но учитывая, что памятник 
был установлен довольно дав-
но, мы не можем утверждать 
это с абсолютной уверенно-
стью. Поэтому в ходе совмест-
ного обсуждения этого вопроса 
с представителями местной 
власти было принято решение 

совместно провести расследо-
вание с целью установления до-
кументального факта захоро-
нения данных военнослужа-
щих Рабоче-крестьянской 
красной армии Тебердинского 
батальона. Не факт, что сраже-
ние произошло именно там, по-
этому нужно найти докумен-
тальное подтверждение этому.
Память — это не расплывчатое 
понятие. Она должна быть кон-
кретной, она должна быть со-
отнесена с каждым солдатским 
именем. Мы очень надеемся, 
что нам удастся в конечном 
итоге установить истину и до-
стойно увековечить память 
красногвардейцев-погранич-
ников, погибших при защите 
Отечества, — подытожил Сер-
гей Юрьев.
РАИСА АРНАУТОВА

О том, что было, не забудем…
В Теберде почтили память воинов красногвардейского отряда, 
героически погибших 105 лет назад

При этом Баисов от-
метил рост количества 
обращений на дей-
ствия организатора 
торгов в ходе реализа-

ции имущества должников.
Также спикер рассказал, что по 

итогам работы за первое полуго-
дие 2023 года Управлением ФАС 
России по Карачаево-Черкес-
ской Республике был проведен 
анализ рассмотренных жалоб на 
нарушение организации и про-
ведения «земельных» торгов и 
составлен перечень стандартных 
ошибок, допускаемых уполно-
моченными органами региона. 

Из общего числа нарушений 
Баисов особо выделил несоблю-
дение требований законодатель-
ства к составу извещений и его 
публикация в сокра-
щенном виде; указа-
ние различных бан-
ковских реквизитов 
для внесения задат-
ка; включение в фор-
му заявки противо-
речащих законода-
тельству условий и 
неправильное опре-
деление предмета 
аукциона в случаях, когда зе-
мельный участок не может яв-
ляться предметом торгов.

Жалуйтесь правильно!

Одной из острых проблем, рас-
смотренных в ходе мероприя-
тия, стали нарушения субъектов 
естественных монополий при 
осуществлении технологиче-
ского присоединения к газо- и 
электросетям. Об этом в своем 
выступлении рассказал сотруд-
ник отдела защиты конкурен-
ции и контроля органов власти 
УФАС России по КЧР Артур 
Гергев. С начала текущего года в 
антимонопольное управление 
поступило 16 обращений на дей-
ствия сетевых организаций, по 
результатам рассмотрения ко-
торых было возбуждено 9 дел об 
административных правонару-
шениях, и в пяти случаях вино-
вные хозсубъекты уже привле-
чены к административной от-
ветственности.

— Анализ рассмотренных дел 
показывает, что основным нару-
шением в сфере электроснабже-
ния является несоблюдение сро-
ков выполнения и выдачи техни-
ческих условий, — пояснил до-
кладчик, заметив, что при 
осуществлении технологическо-
го присоединения к газовым се-
тям и водоснабжению чаще всего 
встречаются проблемы с необо-
снованным отказом в выдаче 
технических условий или нару-
шение сроков их выполнения. 

Особое внимание спикер обра-
тил на то, что обращение в анти-
монопольный орган должно со-
держать все необходимые доку-
менты и сведения о факте нару-
шения сетевой организацией 
установленных правил, сведения 

о лице, допустившем нарушение, 
и фактические доказательства со 
ссылками на пункты Правил 
подключения.

— Но зачастую мы сталкиваем-
ся с недостатком обязательной 
информации, что крайне затруд-
няет процесс рассмотрения жало-
бы, — подытожил Артур Гергев.

В зоне особого внимания

Важной частью публичных об-
суждений стал обзор правопри-
менительной практики в сфере 
закупок. Как сообщил замна-
чальника отдела контроля заку-
пок УФАС РФ по КЧР Азамат 
Шебзухов, с начала текущего 
года в управление поступило 58 
жалоб на нарушение законода-
тельства о контрактной системе, 
по которым было вынесено 74 
административных решения и 
наложено штрафов на общую 
сумму более 1 700 000 рублей. 

Рассмотрев актуальные ново-
введения в законодательство о 

контрактной системе, Азамат 
Шебзухов дал подробные разъ-
яснения о правильном примене-
нии показателя оценки наличия 
деловой репутации на участие в 
закупке.

— Согласно Положению об 
оценке заявок, утвержденному 
постановлением Правительства 
Российской Федерации № 2604, 
применение заказчиком показа-
теля оценки «наличие у участни-
ков закупки деловой репутации» 
возможно только в случае, если 
предмет закупки относится к ви-
ду деятельности, имеющей соот-
ветствующий национальный 
стандарт, — резюмировал свои 
пояснения Азамат Шебзухов. 

В заключение мероприятия со-
трудник отдела контроля закупок 
Управления ФАС России по Ка-
рачаево-Черкесии Жанна Нем-
чинова рассказала о контроле за 
соблюдением обязательных за-
конодательных норм при прове-
дении закупочных процедур по 
национальным проектам России.

О пользе обсуждений

При подведении итогов меро-
приятия представителями анти-
монопольной службы был отме-
чен положительный опыт вне-
дрения механизма открытого 
диалога как с бизнес-сообще-
ством, так и с жителями респу-
блики.

— С прошлого года работа по 
адвокатированию конкуренции 
приносит свои положительные 
результаты, и мы видим позитив-
ный отклик среди заинтересо-
ванной аудитории. При этом пу-
бличные обсуждения выступают 
дополнительной площадкой для 
обратной связи и помощи граж-
данам в решении их вопросов, — 
сказал врио заместителя руково-
дителя Управления ФАС России  
по Карачаево-Черкесии Солтан 
Кумратов, подчеркнув, что, стал-
киваясь со сложностями в право-
вом поле антимонопольного ре-
гулирования, всегда нужно ис-
кать законные пути разрешения 
спорных ситуаций путем обраще-
ния в УФАС по КЧР. 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Нужно искать законные пути 
решения проблем

В целях популяриза-
ции возможности по-
дачи документов в суд 
в секторах МФЦ, дей-
ственной и успешной 

реализации законодательно за-
крепленной в Правилах воз-
можности подачи в суд доку-
ментов в электронном виде и 
получения документов из суда 
в секторах МФЦ, обеспечения 
доступа граждан к правосудию 
в ближайшее время судебная 
система республики намерена 
подписать соглашение с Респу-
бликанским государственным 
бюджетным учреждением 
« М н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы й 
центр предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг Карачаево-Черкесской 
Республики» по организации 
взаимодействия при предо-
ставлении бесплатного доступа 
к ГАС «Правосудие» и инфор-
мированию граждан о порядке 
доступа к указанной автомати-
зированной системе в секторах 
МФЦ в КЧР. 

— Как будут проходить про-
цедура приема заявлений  
в МФЦ и направление их в суд?

— Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации 
от 19 августа 2022 г. № 1457 вне-
сены изменения в Правила орга-
низации деятельности много-
функциональных центров пре-
доставления государственных и 
муниципальных услуг, согласно 
которым уполномоченный мно-
гофункциональный центр для 
подачи в суд документов в элек-
тронном виде и получения доку-

ментов из суда может обеспе-
чить в секторах сопровождения 
доступ заявителям к ГАС «Пра-
восудие» и информирование о 
порядке доступа к указанной 
автоматизированной системе. 

Работник МФЦ посредством 
электронной очереди пригла-
шает заявителя по талону в окно 
приема документов и информи-
рует заявителя о том, что по-
средством МФЦ документы в 
электронном виде могут быть 
поданы в форме электронного 
образа документа, подписанно-
го простой электронной подпи-
сью и в соответствии с Поряд-
ком подачи в федеральные суды 
общей юрисдикции документов 
в электронном виде. Подавае-
мые в суд документы должны 
быть подготовлены заявителем 
заблаговременно (в МФЦ про-
изводится только сканирование 
документов, то есть формирова-
ние электронных образцов до-
кументов). Работник МФЦ про-
вожает заявителя к автоматизи-
рованному рабочему месту, обе-
спечивающему возможность 
доступа гражданина к информа-
ционным ресурсам интернет-
портала ГАС «Правосудие», а 
также оборудованному техниче-
скими устройствами. При необ-
ходимости заявителю оказыва-
ется помощь в регистрации 
(подтверждении/ восстановле-
нии) учетной записи заявителя в 
Единой системе идентификации 
аутентификации (далее — 
ЕСИА). Далее заявитель сам 
продолжает работу через лич-
ный кабинет пользователя. Ра-

ботник МФЦ при необходимо-
сти оказывает помощь в выборе 
соответствующей опции при за-
полнении раздела «Подать об-
ращение» (например, выбрать 
вид судопроизводства, выбрать 
вид документа, который необ-
ходимо направить в суд, вы-
брать наименование суда, в ко-
торый подается обращение), а 
также помощь прикрепления 
файлов с направляемыми в суд 
документами. После направле-
ния документов в суд пользова-
телю в личный кабинет портала 
ГАС «Правосудие» приходит 

уведомление о поступлении до-
кументов в информационную 
систему, содержащее дату и вре-
мя поступления документов. Ра-
ботник МФЦ оказывает содей-
ствие в распечатке данного уве-
домления. На мой взгляд, это 
очень удобно для граждан, не 
имеющих электронных средств 
связи или не умеющих ими поль-
зоваться. Это предоставляет им 
расширенные возможности на 
обращение в любой суд в доступ-
ное для них время, в том числе в 
нерабочее время суда и в выход-
ные дни без территориальной 
привязки к соответствующему 
суду, что, безусловно, повышает 
открытость и доступность пра-
восудия. МФЦ в настоящее вре-
мя являются наиболее эффек-
тивным и доступным способом 
реализации прав на обращение в 
органы государственной власти. 

— Какие еще новшества нас 
ожидают в судах? 

— Цифровизация судов не 
стоит на месте. Постоянно про-
исходит обсуждение, разработ-
ка и внедрение новых сервисов, 
предоставляющих дополни-
тельные возможности как су-
дьям, работникам аппарата су-
да, так и гражданам, организа-
циям. Председателем Верхов-
ного Суда Российской Феде- 
рации Вячеславом Лебедевым 
анонсировано появление в Рос-
сии сервиса «Правосудие он-
лайн» в 2024 г. Сервис позволит 
гражданам реализовать в дис-
танционной форме весь объем 
процессуальных действий: от 
подачи документов в суд и упла-
ты государственной пошлины 
до участия в судеб-
ном заседании по-
средством веб-
конференции и по-
лучения электрон-
ного судебного акта. 
Развитие и совер-
шенствование элек-
тронного правосудия является 
одной из ключевых и приори-
тетных задач высшего руковод-
ства судебной системы России. 
Суды республики уже сейчас на-
чинают ощущать преимущество 
межведомственного электрон-
ного взаимодействия, обеспечи-
вающего в сжатые сроки обмен 
данными с органами. 

— Расскажите о взаимодей-
ствии  вашего ведомства  
с другими организациями.

— Мы осуществляем межве-
домственное электронное взаи-
модействие с Росреестром, МИ 
ФНС, Роскомнадзором, МВД и 
др. Наряду с этим используются 
электронные возможности до-
ступа к единой информацион-
ной системе нотариата для по-
лучения информации о наслед-
ственном деле по ФИО умерше-

го лица и сервис ГСМ, который 
позволяет проверить факт 
оплаты государственной по-
шлины при обращении в суд, 
сведения от финансового упол-
номоченного. 

Судам сейчас трудно переоце-
нить значение ГАС «Правосу-
дие», за более чем пятнадцать 
лет работы эта цифровая плат-
форма объединила в себе десят-
ки подсистем — «Банк судебных 
решений», «Судебное делопро-
изводство и статистика», «Доку-
ментооборот и обращения граж-
дан» и другие. 

Также хочу обратить внима-
ние граждан и организаций, что 
в судах республики начнется ак-
тивное внедрение отправки су-
дебных документов электрон-

ными заказными 
письмами в формате 
PDF. Для получения 
электронно-заказ-
ных писем необхо-
димо иметь реги-
страцию на портале 
«Госуслуги». Судеб-

ные документы (запрос, извеще-
ние, повестка) направляются 
физическим и юридическим ли-
цам в виде PDF-документа, под-
писанного электронно-цифро-
вой подписью. Документы мож-
но скачать в личном кабинете. 
Отчет о доставке заверяется 
электронной подписью. При от-
сутствии аккаунта на Госуслугах 
адресат получит традиционное 
бумажное письмо. Письма от-
правляются и пересылаются по 
защищенным каналам передачи 
данных. 

Суды в своей деятельности от-
крыты, доступны, всю информа-
цию о деятельности любого суда 
можно получить на официаль-
ном интернет-сайте.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО 
(по информации пресс-службы  
Верховного Суда КЧР)

Электронное правосудие — реальность наших дней

Агропромышленный ком-
плекс России является важ-
нейшим гарантом продоволь-
ственной безопасности стра-
ны и обеспечения населения 
качественной пищей. 

Специалисты отмечают, что 
Россия практикует многие мето-
ды, которые используются веду-
щими странами мира, для под-
держки АПК и повышения его 
продуктивности. Одним из при-
меров является развитие в Рос-
сии животноводства, которое 
благодаря внедрению новых 
технологий и повышению каче-
ства кормов смогло выйти на 
мировой уровень.

Однако, помимо этого, АПК 
России также решает ряд дру-
гих важных задач помимо про-
довольственной безопасности. 
Например, развитие сельского 
хозяйства способствует созда-
нию рабочих мест в сельской 
местности, а также повышению 
жизненного уровня малообе-
спеченных слоев населения. 
Кроме того, развитие АПК по-
могает решать важные эколо-
гические проблемы, такие как 
уменьшение объемов выбросов 
углекислоты и повышение био-
разнообразия, что, в свою оче-
редь, способствует сохранению 
окружающей среды. АПК 
СКФО является важной состав-

ляющей системы продоволь-
ственной безопасности России. 
СКФО занимает третье место в 
России по объему производ-
ства сельскохозяйственной 
продукции, что указывает на 
важность данного региона для 
обеспечения продовольствен-
ной безопасности страны. В ре-
гионах Северо-Кавказского 
федерального округа по итогам 
2022 года произвели сельско-
хозяйственную продукцию на 
678,6 млрд рублей, что на 1,7 % 
больше показателя 2021 года, 
следует из материалов Северо-
Кавказстата.

Наибольшее увеличение про-
изводства сельхозпродукции за 
отчетный период зафиксирова-
ли в Республике Ингушетия — на 
17,7 %. В Северной Осетии рост 
производства составил 10,3 %, в 
Кабардино-Балкарии — 10  %. 
Наибольший объем производ-
ства сельскохозяйственной про-
дукции за прошлый год отмечен 
в Ставропольском крае — 260,7 
млрд рублей, что всего на 3,3 % 
больше, чем в 2021 году.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Ими гордятся земляки
В Карачаевске прошла 

встреча мэра Карачаевского 
городского округа Марата 
Урусова и главы АКМР Спар-
така Кущетерова с участника-
ми специальной военной опе-
рации. Бойцы рассказали о 
своей службе, военных буд-
нях, о мужестве и стойкости 
товарищей. Они выразили 
благодарность за помощь, ко-
торая оказывается как солда-
там, находящимся в зоне 
СВО, так и их семьям. Участ-
ники встречи возложили цве-
ты к памятнику Герою России 
Канамату Боташеву, братской 
могиле и Вечному огню у му-
зея-памятника защитникам 

перевалов Кавказа в посёлке 
Орджоникидзевском.

Утренняя зарядка  
с росгвардейцами

В рамках ежегодной всерос-
сийской ведомственной акции 
«Каникулы с Росгвардией» в 
гости к ребятам, отдыхающим 
в пришкольном лагере Кара-
чаевска, приехали сотрудники 
вневедомственной охраны и 
представители Совета ветера-
нов во главе с майором мили-
ции в отставке Исмаилом Ку-
бановым. Росгвардейцы и ве-
тераны провели для ребят 
утреннюю зарядку, рассказав 
им о том, как важно вести здо-
ровый образ жизни и поддер-

живать физическую форму, а 
также организовали спортив-
ные игры и конкурсы на лов-
кость, быстроту и смекалку.

Внимание — детям
Инспекторы ГИМС МЧС 

России проводят профилакти-
ческую работу в усиленном ре-
жиме на водных объектах. Они 
осуществляют контроль дея-
тельности операторов пляжей, 
патрулирование акватории, 
проводя разъяснительную ра-
боту с отдыхающими, и прове-
ряют соблюдение правил экс-
плуатации маломерных судов. 
Первоочередное внимание 
уделяется детям, находящимся 
на водоемах без присмотра.

Участники мероприятия у памятника погибшим красноармейцам

Вехи истории

Мероприятия по поиску документов и уточнению информации 
уже ведутся. Активное участие в восстановлении исторических 
событий 1918 года принимают представители регионального от-
деления «Российский совет ветеранов пограничной службы»  
из Карачаево-Черкесии и Ставропольского края, представители 
местного самоуправления и жители города Теберды.

В А Ж Н О

Виновные 
хозсубъекты  
уже привлечены  
к административной 
ответственности

»
с. 1

Науруз Лепшоков в судебной системе более 15 лет

»
с. 1

Официальный сайт Верховного Суда Карачаево-Черкесской Республики — vs.kchr.sudrf.ru. В соци-
альной сети ВКонтакте создано официальное сообщество Верховного Суда республики, присоеди-
ниться к нему можно по ссылке — https://vk.com/versud_kchr. Цифровизация не только значитель-
но ускорила процесс судопроизводства, позволяя незамедлительно получать необходимую инфор-
мацию, но и сократила нагрузку на аппарат суда.

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко

О безопасности  
в сфере агропрома

Экспертное мнение

ОКСАНА СОРОКИНА
доцент кафедры Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС

одной из основных задач АПК 
СКФО является повышение 
производительности и эф-
фективности производства 
сельхозпродукции, что спо-
собствует увеличению объе-
мов производства и обеспе-
чению населения качествен-
ной продукцией. Регион ак-
тивно развивает садоводст- 
во, животноводство, расте-
ниеводство и др. Таким обра-
зом, АПК России имеет ресур-
сы для обеспечения продо-
вольственной безопасности.

К С Т А Т И ,
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Буквально на днях увидела  
в сети Интернет видеоролик, 
в котором молодой парень — 
дагестанец, находящийся  
в священном городе Мекке, 
на фоне Каабы, с благодар-
ственными словами вспоми-
нал недавно ушедшего  
из жизни нашего коллегу, 
брата и товарища — Джашар-
бека Узденова. 

Известный советский поэт Му-
са Джалиль, говорил: «...целью 
жизни должно быть то, чтобы и 
после смерти не умирать». Прав 
был поэт. И если хорошо приза-
думаться, то жизнь великих лю-
дей, действительно, продолжа-
ется и после смерти — в их делах. 
Только мы порой это не всегда 
замечаем.

В каждом народе есть яркие 
талантливые представители, 
которые являются самоотвер-
женными, одержимыми людь-
ми, делающими все возможное, 
чтобы у их народов было до-
стойное будущее. Они полно-
стью отдаются работе, чтобы 
творить добро. К одному из та-
ких людей безусловно можно 
отнести недавно ушедшего в 
мир иной, нашего земляка Джа-
шарбека Узденова. Его смерть 
была воспринята с огромной 
болью и горечью всеми жителя-
ми Карачаево-Черкесии.

Джашарбек Борисович в ре-
спублике был известен как 
скромный, честный, уважаемый 
человек, интернационалист, 
проложивший путь по жизни 
своим трудом. Будучи депута-
том Народного Собрания (Пар-
ламента) республики, а затем и 
министром природных ресурсов 
и экологии, он всегда выполнял 
наказы своих избирателей. И 
тому примеров огромное мно-
жество: это отремонтированные 
школы и больницы, тротуары и 
мосты, берегоукрепительные 
сооружения, противопаводко-
вые дамбы, благоустроенные 
дворы, парковые зоны, и целые 
микрорайоны. Ни один обра-
тившийся к нему человек не 
оставался без решения его набо-
левших вопросов. Будь то во-
просы обеспечения жильем мо-
лодых специалистов или теку-
щие бытовые проблемы много-
детных и малообеспеченных 

семей, обеспечение оборудова-
нием и мебелью больниц, ин-
тернатов и школ республики 
или оказание помощи паломни-
кам для поездки в святые места. 
Не остался он в стороне и в труд-
ные для многих малообеспечен-
ных семей времена распростра-
нения корона вирусной инфек-
ции COVID-19. Сотни семей по-
лучили от него адресную 
помощь.

В последние годы он был удо-
стоен чести представлять КЧР в 
качестве депутата Государствен-
ной Думы Российской Федера-
ции. Здесь он также отличался 
своей инициативностью, орга-
низаторскими способностями, 
принимал активное участие в 
решении уже более глобальных 
и значимых проектов для разви-
тия региона и СКФО.

Он не отрывался от проблем 
своих избирателей. Джашарбек 
Борисович продолжал решать 
те же на первый взгляд простые 
бытовые вопросы земляков. К 
нему на прием приходили с 
просьбой помочь в приобрете-
нии стройматериалов, ле-
карств, устроить кого-то на ра-
боту и т. д. Он всегда уделял 
огромное внимание воспита-
нию молодежи в духе интерна-
ционализма, работал по укре-

плению межконфессиональных 
отношений в республике. Воин-
интернационалист, прошедший 
Афганистан, он никогда не де-
лил людей ни по национально-
му признаку, ни по религиоз-
ным убеждениям. Помогал не 
только землякам, но и жителям 
других регионов России. Ока-
зывал содействие как в строи-
тельстве мечетей, так и в работе 
православного детского лагеря 
в с. Маруха, куда приезжают от-

дыхать дети из Луганской На-
родной Республики. С началом 
специальной военной операции 
на территории Украины неод-
нократно направлял помощь 
как для мирных жителей вновь 
присоединившихся регионов 
России, так и для ребят, уча-
ствующих в СВО.

Его благотворительная дея-
тельность высоко оценивалась 
не только органами власти, но 
и наградами религиозных и 

иных общественных организа-
ций как Карачаево-Черкесии, 
так и субъектов Российской 
Федерации.

Прошло уже два месяца, как 
его нет рядом с нами. Да, наш 
коллега Джашарбек Узденов 
ушел слишком рано, однако он 
оставил добрый след на нашей 
земле. Этим гордятся все те, кто 
знал этого порядочного, добро-
го человека, этим гордимся мы, 
его коллеги и, безусловно, гор-
дятся члены его замечательной 
семьи.

Светлая память о достойном 
сыне нашего народа, верном то-
варище, отзывчивом человеке, о 
его добрых делах и поступках 
навсегда сохранится в сердцах 
всех жителей нашей необъятной 
Родины.
РОЗА ЧОТЧАЕВА

Оставил добрый след на земле
Джашарбек Узденов был искренним, отзывчивым и высокопорядочным человеком

Об этом и о многом другом 
мы поговорили с его предсе-
дателем подполковником 
внутренней службы в отстав-
ке Радионом Бариевым.

— Радион Финульевич, более 
20 лет вы посвятили службе  
в уголовно-исполнительной 
системе. Как вышло, что имен-
но это, не самое простое, заня-
тие стало делом всей вашей 
жизни?

— Желание связать свою 
жизнь со службой в уголовно-
исполнительной системе прои-
зошло по стандартному, кажет-
ся, сценарию. Но, оглядываясь 
назад, могу сказать, что служба 
стала частью моей жизни, моим 
призванием. Именно система 
дала мне ощущение нужности и 
востребованности меня как 
профессионала. Я видел резуль-
тат всей работы, и это было для 
меня стимулом не только оста-
ваться в профессии, но и идти 
дальше.

— С чего начиналась ваша 
трудовая биография?

— На службу я пришел в 1996 
году, когда она еще была в соста-
ве Министерства внутренних 
дел. Я тогда проживал в Удмур-
тии. После службы в армии ре-
шил посвятить себя службе в 
системе исполнения наказания. 
Начал с должности младшего 
инспектора в воспитательно-

трудовой колонии, где отбыва-
ли наказание несовершеннолет-
ние осужденные. За 9 лет дослу-
жился да начальника отдела ре-
жима и охраны. Потом, в силу 
обстоятельств, всей семьей пе-
реехали на Северный Кавказ, 
где и продолжил службу в ОФ-
СИН России по Карачаево-Чер-
кесии.

— Какие качества характера 
помогали вам справляться  
с трудностями в службе?

— Во-первых, характер опре-
делило воспитание. Ну и окру-
жение: когда я пришел служить, 
видел перед собой пример на-
стоящих руководителей, кото-
рые научили меня должным об-
разом выполнять свои обязан-
ности и, что важно, достигать 
поставленных целей. Не просто 
приходить на работу, а именно 
ставить цели и выполнять по-
ставленные задачи. Этому я и 
учил впоследствии своих подчи-
ненных.

— Как создавалось ветеран-
ское движение в ОФСИН?

— Общим собранием ветера-
нов ОФСИН в мае 2018 года бы-
ло решено организовать регио-
нальное отделение. Был избран 
председатель, совет ветеранов и 
контрольно-ревизионная ко-
миссия. Скажу честно, на собра-
нии было всего одиннадцать ве-
теранов, а на сегодняшний день 
в составе ветеранской организа-
ции их уже около 70.

— Как вам удается привлечь 
ветеранов к общественной ра-
боте?

— Очень многим не хватает об-
щения. Это основная потреб-
ность. Человек был нужен, зани-
мал определенную должность, а 
вышел на пенсию — и все. Хоро-
шо, если он смог устроиться, най-
ти дело по душе и опыту. Мы 
плотно взаимодействуем с груп-
пой кадров, социальной и воспи-
тательной работы с личным со-
ставом территориального органа, 
которая включает в план работы 
наши совместные мероприятия. 
Приглашаем ветеранов на дни уч-
реждений, принятие присяги и 
другие значимые события. Ко-
нечно же, один из важных вопро-
сов — это работа с молодыми со-
трудниками. Приходя к нам из 
ведомственных вузов и с «граж-

данки», они иногда слабо пред-
ставляют тяготы нашей службы. 
И вот тут на первый план выхо-
дит обучение не имеющей опыта 
молодежи. Мудрость и опыт на-
ших ветеранов в данном случае 
очень ценны и востребованы. 
Своим примером они вносят не-
оценимый вклад в дело воспита-
ния молодых сотрудников.

— В июне этого года у ваше-
го Совета ветеранов появи-
лось Знамя ветеранской орга-
низации.

— Да, его нам вручили в УФ-
СИН Ставрополья на торже-
ственной церемонии в честь 
празднования Дня России со 
словами благодарности за 
вклад, который и наша органи-

зация вносит в развитие уголов-
но-исполнительной системы. 
Для нашего коллектива ветера-
нов это знамя является вопло-
щением лучших традиций ве-
домства и служит ориентиром 
для новых достижений. А еще 
оно свидетельствует о значимо-
сти деятельности ветеранского 
движения. Не скрою, стоя на 
сцене и держа в руках наше зна-
мя, испытывал гордость.

— Поделитесь секретом, как 
вам удается вести столь ак-
тивный образ жизни?

— Не в моем характере сидеть 
на месте. За плечами большой 
жизненный и служебный опыт, 
столько всего пройдено — жаль 
не использовать такой багаж. 
Сил еще достаточно, знаний и 
навыков тоже, рано становиться 
пассивным пенсионером, когда 
можно столько еще сделать. Да и 
привычка быть все время заня-
тым тоже не дает покоя.

— В преддверии юбилея что 
вы можете пожелать сотруд-
никам, находящимся на заслу-
женном отдыхе?

— Сегодня многие из ветера-
нов продолжают жить интере-
сами нашей службы. Хочу по-
желать им крепкого здоровья, 
бодрости духа, благополучия, 
уверенности в завтрашнем дне 
и внимания со стороны дей-
ствующих сотрудников. И оста-
ваться для них примером чест-
ного отношения к служебному 
долгу и преданности выбран-
ному делу.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Когда служба становится частью жизни
В этом году свое 5-летие отмечает региональное отделение Общероссийской общественной организации ветеранов УИС по КЧР

Три года назад сборник, в кото-
рый автор включил более 500 
пословиц и поговорок, был из-
дан без переводов на русский 
язык, что мешало массовому 
читателю ознакомиться с ми-
роощущением народа, чья 
жизнь испокон проходила ря-
дом с этим красивым и благо-
родным животным. 

На днях сборник Тимура Дот-
даева «Карачаево-балкарские 
пословицы и поговорки о лоша-
ди» вышел на русском языке. В 
данное издание вошло также 
около 500 крылатых выражений 
на двух языках. О том, как соби-
рался и дополнялся материал, о 
трудностях перевода, о творче-
ских планах и многом другом, мы 
поговорили с самим автором. 

— Тимур, спасибо за то, что ты 
представил миру часть нашей 
национальной культуры. Что 
для тебя было самым трудным 
и самым интересным?

— Предыдущие два издания на 
карачаево-балкарском языке 
были без перевода и коммента-
риев, и мне при-
шлось многому 
учиться самому в 
процессе работы 
уже над собранным 
материалом. Начи-
ная собирать народ-
ные изречения, я 
вначале даже не 
представлял, с каки-
ми проблемами столкнусь. Ув-
лекательными были выезды в 
дальние карачаевские и балкар-
ские аулы, встречи с этнографа-
ми Махти Джуртубаевым и Му-
стафой Узденовым. А вот труд-
ности начались, когда я понял, 
что нужно классифицировать 
выражения, выбрать оптималь-
ный способ подачи, деление на 
военные, бытовые, походные и 
многое другое. Всё это я взял на 
вооружение, когда начал рабо-
тать над нынешним сборником.

— Переводить любые народ-
ные изречения с одного на дру-
гой язык всегда было самым 
трудным для переводчика.  

— На самом деле многие из 
этих пословиц вообще не нужда-
ются в дословном переводе. До-
словность делает их малозначи-

мыми, блёклыми, карикатурой 
на оригинал. Порой при перево-
де оригинал и результат так раз-
нятся, что переводчик, видя, как 
обедняются звучание, смысл, 
метафорика, как теряется и 
стройность пословицы, которая 
зависит, скажем, от рифмы или 
некоторых приёмов, как, напри-
мер, совпадение первых букв 
всех слов, начинает испытывать 
угрызения совести и сомнения в 
необходимости своей работы. 
Так было со мной. А при просто 

смысловом перево-
де сложно избежать 
перехода в коммен-
тарии. Учитывая 
это, я не стал перево-
дить все пословицы 
дословно, предпо-
чтя смысловое со-
держание букваль-
ному переводу. 

— Поделись своим понима-
нием происхождения посло-
виц. 

— Вероятный источник посло-
виц, полагаю — это сокращение 
смысла некоторых преданий, 
устных произведений, некое 
итоговое резюме. Все крылатые 
выражения сложились в услови-
ях конкретного народа и его ви-
дения жизненного процесса. 
Карачаевцы всю жизнь жили с 
лошадью, называли её крылья-
ми мужчины, вывели уникаль-
ную и выносливейшую горную 
породу — разумеется, о лошади 
и были народные изречения. 
Разводил бы мой народ тюленей 
или жирафов — пословицы бы-
ли бы об этих животных. 

— Как сборник был принят 
читателями? 

— Если честно, по-разному. 
Большинство благодарило. Бы-
ли те, кто говорил, что сделал бы 
по-другому. Кто-то требовал 
расширения числа пословиц. Ус-
лышав это, я вначале удивился, 
мол, куда же больше. В дальней-
шем, продолжая изучать посло-
вицы о лошадях, я убедился, что 
ещё пару–тройку сотен крыла-
тых изречений я соберу. Вопрос 
об огромном, феноменальном 
количестве пословиц на данную 
тему для меня пока является за-
гадкой. В эту книгу я решил по-
местить варианты с переводами. 
Надо признать, что составители 
и собиратели неизбежно испы-
тывают желание подправить, до-
работать некоторые пословицы. 
Для меня важно успеть зафикси-
ровать наше национальное до-
стояние в том объёме, в котором 
мне это удаётся.

— Я знаю, ты сейчас работа-
ешь над новой книгой. 

— У моего народа большое ко-
личество национального бага-
жа, отбираемого веками. Так что 
было бы желание — работы для 
исследователей хватит.  

— Что бы ты сам хотел ска-
зать о себе?

— Я бы хотел поблагодарить, 
если можно (улыбается). В пер-
вую очередь моих дорогих учи-
телей и наставников — Мустафу 
Узденова и светлой памяти Мах-
ти Джуртубаева. Я благодарен 
известному фотографу Ольге 
Бабенко за представленный ею 
фотоматериал. И я от всей души 
благодарю газету «День респу-
блики», которая первая обрати-
ла на меня внимание. 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Крылья мужчины
Молодой исследователь-фольклорист Тимур Дотдаев издал сборник 
карачаево-балкарских пословиц о лошадях на русском языке

Трекеры помогут 
найти пропавшего

Министерство туризма и ку-
рортов Карачаево-Черкесии 
при содействии регионально-
го филиала ПАО «МТС» обе-
спечило спутниковыми 
устройствами туристическую 
отрасль республики.

«В нашем регионе для тури-
стов в зимний и летний сезоны 
доступны 77 живописных 
маршрутов для начинающих и 
более опытных путешественни-
ков, большинство популярных 
маршрутов находятся в Архызе 
и Домбае. За первое полугодие 
курорты Карачаево-Черкесии 
посетили свыше 1 миллиона 
233 тысяч туристов. При этом, 
как отмечал Глава республики 
Рашид Темрезов, безопасность 
туриста — это приоритет. Важ-
но, чтобы у туриста в любой мо-
мент была возможность выйти 
на контакт, запросить помощь. 
Ситуация с доступ-
ностью мобильной 
связи и интернета в 
Карачаево-Черке-
сии в последние го-
ды меняется в луч-
шую сторону. Мы 
благодарны опера-
торам за их работу, в том числе 
и экосистеме МТС, за масштаб-
ные проекты по развитию сети, 
а также за реализацию таких 
добрых и полезных социаль-
ных проектов. Министерство 
туризма и курортов республики 
готово поддерживать подобные 
начинания, приносящие пользу 
для развития внутреннего ту-
ризма на территории нашего 
региона», — подчеркнул ми-
нистр туризма и курортов Кара-
чаево-Черкесии Расул Текеев.

Туристический трекер МТС 
работает на основе технологии 
GPS, он представляет собой тон-
кую, прочную пластину, которая 
легко помещается в рюкзак. 
Устройство поддерживает функ-
цию голосовой связи, интернет, 
SMS-сообщения и оборудовано 
внутренними антеннами с высо-
ким коэффициентом усиления 
связи, благодаря чему трекер в 
любой труднодоступной точке 
можно использовать как ин-
струмент связи.

«Туристические достоприме-
чательности Карачаево-Черке-
сии известны далеко за преде-
лами нашей республики и Рос-
сийской Федерации в целом. 

Если раньше большинство ту-
ристов приезжали на отдых в 
регион во время горнолыжного 
сезона, то в последние годы Big 
data МТС фиксирует значи-
тельный прирост туристов во 
все времена года. В республике 
делается многое для привлече-
ния гостей — строятся совре-
менные канатные дороги, фе-
шенебельные гостиницы, улуч-
шается сервис. В прошлом году, 
например, рост туристического 
потока во время летнего сезона 
составил 14 процентов, а в этом 
году за первый месяц число ту-
ристов увеличилось на 7 про-
центов по сравнению с про-
шлым годом. Уверен, что тури-
стические трекеры сделают 
пребывание туристов в респу-
блике еще более комфортным и 
безопасным», — отметил ди-
ректор МТС в Карачаево-Чер-
кесии Расул Каппушев.

Цифровое решение оборудо-
вано кнопкой SOS для момен-
тального вызова помощи по 
всем каналам связи. Умный тре-

кер поможет быстро 
зафиксировать ме-
стоположение тури-
ста и в режиме ре-
ального времени от-
правлять информа-
цию на платформу 
«Мобильные со-

трудники», установленную на 
оборудовании спасателей.

«Такие современные гаджеты, 
как туристические трекеры, 
могли бы облегчить жизнь как 
туристам, так и спасателям, по-
скольку они моментально по-
казывают точное местораспо-
ложение туриста и позволяют 
дозвониться до экстренной 
службы из любой, даже трудно-
доступной точки», — проком-
ментировал начальник центра 
управления в кризисных ситуа-
циях Главного управления 
МЧС Российской Федерации по 
Карачаево-Черкесии Айтек Си-
калиев.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Недавно мы всей семьей пое-
хали в Кисловодский цирк. 
Мои младшие брат и сестра 
были очень рады развлече-
нию. Представление было 
очень ярким и насыщенным. 

Акробаты, гимнасты, веселые 
клоуны показывали свое мастер-
ство. Было очень интересно! По-
сле окончания выступления мы 
стали подходить к выходу. Люди 
были веселы и бурно обсуждали 
представление. В зале было 
очень шумно. Папа сказал, что 
купит нам сладости в буфете. И 

тут в толпе я заметила малень-
кую плачущую девочку, которая 
шла в нашу сторону. Как оказа-
лось, эта четырехлетняя девочка 
потеряла маму. Моя мама пыта-
лась успокоить малышку, спра-
шивая, не видели ли маму этой 
девочки. 

Тут к нам подошел мужчина и 
расспросил девочку, как ее зовут 
и как зовут ее маму. Потом он 
попросил нас побыть с девочкой 
и пошел в администрацию. Из 
колонок прозвучал голос: «Ма-
ма четырехлетней Оли, подой-
дите к выходу из зала № 2».

После объявления мама девоч-
ки уже бежала нам навстречу, 
выглядела очень испуганной. 
Она стала обнимать и целовать 

Олю и не переставала благода-
рить всех нас. Она познакоми-
лась с моей мамой и пригласила 
ее в гости. Потом пришел папа и 
принес всем попкорн, а когда уз-
нал, что случилось, протянул 
стаканчик и Оле.

Затем подошел этот благород-
ный мужчина, который объявил 
о пропаже Оли. Когда он увидел, 
что мама нашлась, улыбнулся и 
спокойно направился к выходу.

По дороге домой мне слышал-
ся голос плачущей Оли, и я по-
думала о том, как важно, чтобы 
дети никогда не разлучались со 
своими родителями.
МИЛАНА КАРАБАШЕВА
ученица 7 класса МКОУ  
«Гимназия № 5» Черкесска

Дети не должны разлучаться с родными

Джашарбек Узденов помогал не только землякам, но и жителям других регионов России

Память

Джашарбек Борисович Узденов родился 25 января 1967 г., в ауле Кызыл-Октябрь Зеленчукского райо-
на. В 1992 году окончил Ростовский институт народного хозяйства. В 2009–2013 годах был депутатом 
Народного Собрания Карачаево-Черкесской Республики, в 2020–2021 — министром природных ре-
сурсов и экологии этого региона. 19 сентября 2021 года Узденов был избран депутатом Госдумы от пар-
тии «Единая Россия» по Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному округу № 16 с ре-
зультатом 78,6 % голосов. Из-за вторжения России на Украину находился под международными санк-
циями США и Новой Зеландии. Умер 23 апреля 2023 года после тяжёлой и продолжительной болезни.

Д О С Ь Е

Акцент

Так выглядит новое издание

Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

получить GPS-трекер любой 
желающий турист или тури-
стическая группа сможет 
бесплатно при регистрации 
туристического маршрута  
в отделениях регионального 
управления Министерства 
по чрезвычайным ситуаци-
ям, находящихся на курорт-
ных территориях. 

К С Т А Т И ,

Дата

Радион Бариев делится опытом с молодежью
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Из почты редакции

Коротко
Подвели итоги 
операции «Быт»

Сотрудниками органов вну-
тренних дел МВД по КЧР под-
ведены итоги оперативно-
профилактической операции 
«Быт», направленной на про-
филактику преступлений и 
правонарушений в сфере се-
мейно-бытовых отношений. 
В мероприятиях были задей-
ствованы сотрудники всех 
подразделений полиции. Все-
го в ходе проведения опера-
ции «Быт» проведены 296 
проверок по местам житель-
ства лиц, состоящих на про-

филактическом учете в орга-
нах внутренних дел. 

Поздравили  
с праздником 

В День семьи, любви и вер-
ности сотрудники УФССП 
России по Карачаево-Чер-
кесской Республике посетили 
многодетные семьи, прожи-
вающие в республиканской 
столице, и поздравили их с 
праздником. Судебные при-
ставы оказали помощь двум 
семьям, воспитывающим де-
тей дошкольного и школьно-
го возрастов.
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Крим-инфо
Находились в федеральном розыске

Сотрудниками полиции ОМВД России по Прикубанскому 
району совместно с коллегами из ОФСИН и Росгвардии на тер-
ритории села Знаменка задержан 40-летний местный житель, 
находящийся в федеральном розыске. Мужчина скрывался от 
следствия за управление автомобилем в состоянии алкогольно-
го опьянения, при этом ранее он уже был осужден за аналогич-
ное преступление. Злоумышленник доставлен в ОМВД России 
по Прикубанскому району. Инициатор розыска уведомлен. 

В дежурную часть ОМВД с заявлением обратился 48-летний 
житель села Римгорского. 28 мая он подвозил неизвестных ему 
пассажиров, которые предложили совершить оплату за проезд 
онлайн-платежом. Заявитель согласился, на что один из пасса-
жиров попросил его произвести в своем телефоне определен-
ные комбинации и сообщить пин-код из сообщения. Позднее 
мужчина узнал, что на его имя оформлен кредит на сумму 30 
тысяч рублей, а денежные средства переведены на счет неиз-
вестного. В результате проведения оперативно-разыскных ме-
роприятий полицейскими личность подозреваемого установ-
лена, им оказался ранее судимый 43-летний житель Пятигор-
ска. Злоумышленник доставлен в ОМВД, где дал признатель-
ные показания. Также сотрудниками установлено, что он 
находился в федеральном розыске в ОМВД России по Георги-
евскому городскому округу Ставропольского края за злостное 
уклонение от отбывания наказания. 

Подпольный цех на окраине Черкесска

Сотрудники Управления экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции МВД по КЧР пресекли деятельность 
подпольного цеха, в котором злоумышленники изготавливали 
алкогольную продукцию. На территории склада на окраине го-
рода Черкесска полицейские обнаружили производственную 
линию, свыше 60 тысяч бутылок водки различных наименова-
ний и пять тысяч литров подготовленной к переработке спир-
тосодержащей жидкости. Следователем СЧ СУ МВД по КЧР 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, пред-
усмотренного частью второй статьи 171.3 УК РФ. По подозре-
нию в организации незаконного производства задержан арен-
датор помещения. Фигуранту избрана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и надлежащем поведении. Проводятся 
оперативно-розыскные мероприятия и следственные действия, 
направленные на установление всех обстоятельств противо-
правной деятельности. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В преддверии Дня Победы 
представители рода Дауровых 
из Адыгеи, Абхазии, Кабарди-
но-Балкарии, Северной 
Осетии и Карачаево-Черкесии 
провели встречу в Северной 
Осетии у памятника Илиты 
Дауровой, первой осетинской 
женщины-летчицы. Хочется 
вспомнить об этой героиче-
ской дочери нашего народа, 
которая бесстрашно сража-
лась с немецкими агрессо-
рами. 

Илита Даурова родилась в гор-
ном селении Хуссар-Ламардон 
26 декабря 1919 года. В 1921 году 
значительная часть жителей се-
ла, а с ними и семья Илиты, обо-
сновалась на Осетинской пред-
горной равнине в селении Фарн, 
расположенном в южной части 
Правобережного района, на ле-
вом берегу реки Терек.

Илита с детства помогала отцу 
во всех мужских делах. В один-
надцать лет он научил её стре-
лять из ружья, ещё раньше она 
научилась ездить верхом. Жиз-
нерадостная, боевая Илита лю-
била трудиться, стремилась 
хоть чем-нибудь помочь своей 
большой семье. Окончив на-
чальную школу, пошла рабо-
тать в поле, а учебу продолжала 
вечером. Вскоре её назначили 
звеньевой в колхозе имени Ста-
лина.

В 1934 году в с. Фарн приехал 
всесоюзный староста М. И. Ка-
линин. Он восхищался ловко-
стью движений танцующего пе-
ред ним юноши и был потрясен, 
когда последним движением тот 
сорвал с головы папаху и из-под 
неё мощной волной вырвались 
прекрасные девичьи косы.

В том же году Илиту отправили 
во всесоюзный лагерь «Артек» 

как одну из лучших комсомолок. 
Там она впервые встретилась с 
Харитоном Саламовым. Он был 
пионервожатым в отряде, состо-
ящим из детей испанских рево-
люционеров. Для Илиты это 
была, возможно, самая важная 
встреча в жизни. В душе девуш-
ки пробудились первые чувства. 
Харитон с волнением рассказал 
ей, что мечтает стать летчиком. 
Она вдруг поняла, что тоже обя-
зательно станет летать.

Лучшая звеньевая республи-
ки, она была избрана депутатом 
Верховного Совета СОАССР, 
награждена орденом «Знак По-
чета». В 1939 году Илиту Дауро-
ву отправили в Москву на под-
готовительные курсы в Акаде-
мию соцземледелия. Днем — 
лекции, общественная работа, а 

вечером Илита уходила в аэро-
клуб. Как одна из лучших акти-
висток аэроклуба, Илита была 
направлена в Харьковское ави-
ационное училище. Здесь она 
вновь встретилась с Харитоном 
Саламовым. Свадьба была на-
значена на 22 июня 1941 года, 
но страшная весть о начале во-
йны разрушила все их планы. 
Вечером в военном эшелоне Ха-
ритон Саламов и Илита Дауро-
ва уезжали в свои части. В Ро-

стове их разлучили. Тогда они 
еще не знали, что видятся в по-
следний раз…

Война для Илиты Дауровой 
началась в лётной части под Ту-
апсе. Ей не сразу доверили са-
молет для вылетов. Пришлось 
пройти специальные курсы, ко-
торые окончила на отлично. 

Получив звание лейтенанта, 
была направлена в эскадрилью 
самолетов У-2 майора Джапа-
ридзе. Ей предстояло летать на 
У-2, выполняя различные зада-
ния в Крыму и Приазовье. Там, 
в военной части, она и получила 
свое боевое прозвище «Дика». 
Очень скоро Илита узнала, что 
и эти на вид неказистые маши-
ны могут выполнять сложней-
шие и очень важные для фронта 
задания.

Вскоре эскадрилью переброси-
ли под Ростов. Немцы вплотную 
подступали к городу. Роль воз-
душной разведки была огром-
ной. Каждый вылет для хрупких 
«уточек» мог стать последним. 
Лишь высочайшее мастерство не 
раз спасало Илиту при встречах с 
мессершмиттами.

Как-то в конце дека-
бря 1941 года Илита вы-
полняла очередной вы-
лет на своей «Ласточке» 
(так ласково она про-

звала свой У-2) — сбрасывала 
пакеты с питанием и оружием в 
осажденный Севастополь. Ее 
атаковали вражеские истребите-
ли, и она вынуждена была поса-
дить свою «фанерную этажерку» 
(так называли У-2 сами пилоты) 
прямо на лесную поляну. В цен-
тре поляны увидела небольшую 
пушистую елочку. «Вот бы сбро-
сить её детям осажденного горо-
да», — подумала она. Илита сру-
била ёлочку и привязала к крылу 

самолета. На чистом листке бу-
маги, который нашелся в план-
шете, написала карандашом: 
«Дорогие севастопольцы! Это 
вам небольшой подарок к Ново-
му году от летчицы Илиты Дау-
ровой. Желаю всем скорой побе-
ды над врагом! Будьте до конца 
мужественны!»

В один из последующих выле-
тов, увидев, как несколько мес-
сершмиттов расстреливают без-
защитный госпиталь, она рину-
лась на них, стараясь отвлечь 
огонь на себя. Одна из враже-
ских машин спикировала на нее, 
но Илите удалось увернуться и 
самолет врага, не сумев выйти 
из пике, врезался в землю. 

На 82-м боевом вылете само-
лёт Илиты был сбит над морем, 
но лётчица сумела выпрыгнуть 
и спаслась. Из воды ей помогли 
выбраться советские моряки-
подводники. Последствием пе-
реохлаждения стало воспале-
ние лёгких. Пока Илита была в 

госпитале, её часть перевели в 
Азербайджан, и Илита Даурова 
получила направление в 3-й 
морской полк 7-й бригады мор-
ской пехоты, командиром роты 
разведчиков.

В одном из боев она была тя-
жело ранена. Пришла Илита в 
себя уже в стационарном госпи-
тале. Тяжелейшее ранение го-
ловы заставило врачей настоять 
на её демобилизации. 

Когда окончилась война, ей бы-
ло 25 лет. Старые раны давали о 
себе знать, но Илита не сдавалась 
перед болезнью и находила в се-
бе силы вновь и вновь впрягаться 
в работу. В её послужном списке 
должности, начинающиеся со 
слов «директор», «начальник», 
«заведующая». Она никогда не 
могла сидеть без дела. Илита 
пользовалась огромным автори-
тетом — как фронтовик, человек 
сильной воли, доброжелатель-
ный наставник. 

Замуж Илита Кирилловна так и 
не вышла. Она была верна Хари-
тону Саламову, несмотря на то, 
что на него пришла похоронка…

В 1979 году Илита Даурова 
уехала в Москву и еще несколь-
ко лет, пока позволяло здоро-
вье, работала главным храни-
телем народного музея К. Е. 
Ворошилова в одном из райо-
нов столицы.

Умерла она 1 ноября 1999 го-
да. Последней просьбой было 
похоронить ее на родине. Её 
прах был привезен во Влади-
кавказ и похоронен на Аллее 
Славы Северной Осетии возле 
Мемориала славы, со всеми во-
инскими почестями. Впослед-
ствии в ее родном селе Фарн 
был открыт памятник, на кото-
ром запечатлена хрупкая «Ди-
ка» рядом со своей боевой ла-
сточкой. Также именем Илиты 
Дауровой названы школа и ули-
цы в нескольких селах Север-
ной Осетии.

Два раза в год: в день рожде-
ния Илиты и в День Победы — 
на могиле героини собираются 
жители с букетами цветов, что-
бы почтить память прославлен-
ной землячки.
ДЖАГАФАР ДАУРОВ

Отважная летчица Илита Даурова
Кавалер ордена Отечественной войны I степени, ордена Красной Звезды 
и обладательница пятнадцати медалей стала примером для будущих поколений

Память

Илита Кирилловна Дауро-
ва — летчик-штурмовик Чер-
номорского флота СССР, ко-
мандир разведроты 3-го 
морского полка 7-й морской 
бригады Черноморского 
флота, участник обороны Се-
вастополя. Депутат Верхов-
ного Совета СОАССР.

Д О С Ь Е

Летчик-штурмовик Черноморского флота СССР Илита Даурова

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у: с к. н. 
09:08:0000000:3410, расположенных по адресам: РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, СПК Терезинский, поле № 20 (0,46 га — пашня); 
РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Терезинский, Къонду Къол 
(1,27 га — сенокос); с к. н.: 09:08:0000000:3418, расположенных 
по адресам: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Терезинский, 
поле № 20 (0,46 га — пашня); РФ, КЧР, Малокарачаевский район, 
СПК Терезинский, Къонду Къол (1,27 га — сенокос). Заказчиком ка-
дастровых работ является Мамчуева Халимат Хаджи-Даутовна (РФ, 
КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Гагарина, д. 189, тел.: 
8(928)370-37-77).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 
120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней 
по вышеуказанному адресу.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалифи-
кационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объяв-
ляет об открытии конкурса на замещение вакантной должности ми-
рового судьи судебного участка № 2 Усть-Джегутинского судебного 
района Карачаево-Черкесской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с 18 июля 2023 года с понедельника по чет-
верг  — с 14.00 до 17.00 часов по адресу: 369000, Карачаево-Чер-
кесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, 
кабинет № 34.

Последний день приема документов — 18 августа 2023 года.
Телефоны для справок: 8(878 2) 22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

В военной части, где служила Илита, она и получила 
свое боевое прозвище «Дика»

На нем представлено около 
300 экспонатов. О новых уди-
вительных предметах исто-
рии «СА» рассказали сотруд-
ники учреждения. По словам 
замдиректора Нацмузея 
Адыгеи Нальмес Шовгено-
вой, согласно рабочей про-
грамме музейный фонд 
за год должен пополниться 
более чем на 1000 новых эк-
земпляров. Отчетные вы-
ставки проходят ежегодно.

— Национальный музей был 
на реконструкции, поэтому се-
годня мы демонстрируем экс-
понаты, пополнившие наш му-
зей с 2020 по 2023 год. К нам 
поступили различные предме-
ты, но, так как направление на-
шего музея краеведческое, мы 
включили в выставку экспона-
ты по естественной истории, 
археологии, этнографии и 
предметы современного перио-
да. Наиболее редкие экспонаты 
представлены в секции архео-
логии, например уникальные 
артефакты меотского поселе-
ния. Отмечу и отдел этногра-
фии, куда вошли реконструк-
ции тех предметов из нашего 
фонда, которые не сохранились 
в подлинном виде, — рассказала 
Нальмес Шовгенова.

С 2014 по 2022 год на террито-
рии Адыгеи и Краснодарского 

края работали несколько архе-
ологических экспедиций. Зна-
чительная коллекция предме-
тов была передана для пополне-
ния музейного собрания. В вы-
ставочном проекте участвуют 
экспонаты, полученные из рас-
копок археологических памят-
ников на территории Майкоп-
ского, Теучежского и Тахтаму-
кайского районов. Так, уни-

кальным памятником является 
поселение «Отрадное-1», ис-
следованное в 2022 году. На 
этом участке обнаружено свы-
ше 100 различных объектов.

— Самыми ценными для архе-
ологов стали украшения голов-
ного убора, датируемые III–II 
тысячелетием до н. э., обнару-
женные на территории Крым-
ска. Здесь же были обнаружены 
два наборных браслета. На вы-
ставке представлены фарфоро-
вые сосуды советской эпохи, а 
также орнаментированные ра-
боты, созданные в III тыс. до 
н. э., что представляет особую 
ценность, — сказала старший 
научный сотрудник отдела ар-

хеологии Национального музея 
РА Асиет Коцева.

Интерес для археологов пред-
ставляет и курганный могиль-
ник «Советский-29», раскопки 
которого проходили в 2019 го-
ду. В результате были обнару-
жены глиняные сосуды, датиру-
емые IV–III тыс. до н. э.

Несмотря на то, что артефак-
ты из курганного могильника 
«Синюха» поступили в фонд 
Нацмузея в 2014 году, исследо-
вание началось недавно. В по-
гребении была обнаружена 
уникальная бронзовая «булав-
ка», а также глиняные сосуды, 
наконечник стрелы и посуда. 
Также фонд Национального 

музея пополнили картины ху-
дожника Юрия Кириченко, ко-
торый уже передал в дар более 
100 своих работ.

На выставке представлена се-
рия сувениров, среди которых 
декоративные панно — подарок 
Главе республики Мурату Кум-
пилову от адыгской диаспоры в 
Иордании, панно от Законода-
тельного собрания Краснодар-
ского края и Калмыкии к 
100-летию автономии Адыгеи, 
а также памятный знак, хру-
стальная ваза и сувенирный рог 
в дар руководителю региона.

За последние годы внуши-
тельная коллекция художе-
ственного фарфора Нацмузея, 
включающая в себя около 1000 
предметов, пополнилась деко-
ративными тарелками, статуэт-
ками, вазами и фарфоровой по-
судой.

Особого внимания заслужи-
вает коллекция почтовых ма-
рок от члена Всесоюзного об-
щества филателистов Алексан-
дра Сауса. В нее 
вошли марки 1950–
1990-х годов почты 
СССР, России, Бол-
гарии, ГДР, Вен-
грии, Румынии, 
Польши, Северной 
Кореи, Индии, Ве-
несуэлы и ряда других стран.

Значительное место в новых 
поступлениях занимают и зоо-
логические предметы, передан-
ные в музей кандидатом биоло-
гических наук, профессором, 
заведующей зоологическим 
музеем АГУ Эммой Шебзухо-
вой, а также коллекция минера-
лов и горных пород, собранных 
коллекционером Михаилом 
Белокозовым в Адыгее и Крас-
нодарском крае. Небольшая, но 
эффектная часть экспозиции 

представлена пулелейкой, по-
роховницей и тигелем, принад-
лежавшими Хаджи Хасану Чу-
пэ, который в результате депор-
тации адыгского народа поки-
нул родину в 1878 году и 
проживал в Османской импе-
рии. В дар музею ценные пред-
меты передал правнук Хасана 
Чупэ Эртекин из Турции.

В фондах Национального му-
зея РА хранятся циновки масте-
ров современного прикладного 
искусства. Коллекция была до-
полнена двумя работами члена 
Союза художников России Рус-
лана Мазлоева.

Широко представлены дере-
вянная мебель и посуда адыгов, 
недавно изготовленные масте-
ром декоративно-прикладного 
искусства Нурбием Тешевым.

Коллекция традиционной 
одежды адыгов пополнилась 
созданными в 2019 году муж-
ским национальным костюмом 
от мастера золотошвейного ис-
кусства Ларисы Гумовой и дет-

ским националь-
ным костюмом ав-
торства художника-
м о д е л ь е р а 
Людмилы Дауро-
вой. В Националь-
ном музее хранится 
9 бурок. Новинкой в 

коллекции стала бурка, декори-
рованная дизайнером-моде-
льером Фатимой Акушевой в 
2019 году.

Вошли в выставку-отчет и 
другие уникальные предметы. 
По словам сотрудников музея, 
новые экспонаты будут активно 
применяться в музейных вы-
ставочных, массовых, лекцион-
ных мероприятиях и образова-
тельных программах.
НАТАЛЬЯ МАЛЬЦЕВА
Газета «Советская Адыгея» 

И уникальные артефакты меотского поселения
В Национальном музее Республики Адыгея открылся выставочный проект «Новые поступления в фонды музея»

Пресса Кавказа

С 2014 по 2022 год на территории Адыгеи и Краснодарского края работали несколько 
археологических экспедиций

Утерянный диплом ВСА №0213148, выданный КЧГТА 30.06. 
2007 г., по специальности юриспруденция, на имя Кимкетова Тиму-
ра Рамазановича, считать недействительным.
Утерянный аттестат 2234294, об основном общем образовании, 

выданный СОШ № 12 г. Черкесска в 2004 г., на имя Токовой Алины 
Салиховны, считать недействительным.

Всего в фондах музея собрано более 350 тысяч экспонатов: ар-
тефакты из археологических памятников, значительная часть 
из которых — изделия из металлов, предметы этнографической 
коллекции из ткани и дерева, большой фонд документов и фото-
графий.

С П Р А В К А

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 

инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются 
кадастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у с к. н. 09:08:0000000:2477, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, урочище Рябина 
(1,92 га — сенокос), РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красно-
восточный, урочище Большая Махучка (0,66 га — пашня), РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, урочище Покун-
Сырт (0,97 га — пастбище). 

Заказчиком кадастровых работ является Хубиев Владимир Макраи-
левич (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское, ул. Под-
горная, д. 22, тел.: 8(928)032-65-29). 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 
120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней 
по вышеуказанному адресу.

Подписной индекс П6809


